

Apologética

ACADEMIA DE
LIDERAZGO
C E N F O L



COMUNIDAD CRISTIANA
MINGUATI
CENFOL · INTERNACIONAL



VERSÍCULOS Judas 3 y 22

INTRODUCCIÓN:

Es necesario que el creyente conozca a fondo la fe que profesa y así mismo se prepare para dar defensa de ella, con "mansedumbre y reverencia" como lo enseña la Palabra de Dios (1 Pedro 3,15), pero con fundamentos claros y sólidos ya que los no creyentes hacen buenas y a veces difíciles preguntas que requieren buenas y exactas respuestas a fin de que por un buen entendimiento de las razones sea cambiada su posición tanto hacia el cristianismo como hacia la Persona de Jesucristo como razón y verdadero fundamento de él.

La premisa que una y otra vez expresamos "el cristianismo no es una religión sino un estilo de vida", requiere explicación contundente a los ojos y oídos de quienes solo han visto al correr de los tiempos diferentes religiones y con ellas un sin número de exigencias y prohibiciones que poco o nada han transformado vidas, familias, sociedades, épocas y culturas en donde se han manifestado.

El verdadero estilo de vida, Jesucristo en el centro de ella, produce una vida como fue la de Jesús, capaz de transformar el entorno, el lugar, la política, la cultura de la época y sociedad en que vivió, debido al extenso y seguro conocimiento que tenía de Su misión, Su razón de ser en este mundo y en el eterno y las razones de Su actuar y pensar.

Por eso el creyente, debe ser conocedor tanto de su razón y misión espiritual como de las razones y formas que presentan la ciencia, la ética, la psicología y demás ramas del conocimiento que interrogan la fe y tienen respuesta a la luz de la Biblia.

A. DEFINICIÓN:

¿Qué es la apologética?

APOLOGÍA: (del lat. apología, y éste del gr. apología)

Discurso de palabra o por escrito, en defensa o alabanza de personas o cosas.

APOLOGÉTICA: (del lat. apologéticus, y éste del gr. apologetikos)

Es la ciencia que se encarga de desarrollar o exponer los fundamentos de la fe cristiana.

"La apologética es inseparable del mensaje cristiano, pues es una consecuencia lógica del mismo. No es otra cosa que la defensa lógica y científica de la fe".¹

Cuando se trata de defender nuestra fe ¿qué debemos hacer?

- ¿Usar evidencias?
- ¿Razonamiento lógico?
- ¿Sentido común?
- ¿Hablar de historia?

¹ Manual para el Curso de Apologética, *Centro de Capacitación Misionera: .CENCAM* Ing. Edgar Fabián Delgado E.



Dentro de la ciencia de la apologética hay dos corrientes bien marcadas, que son:

A. El Evidencialismo

Presta mucha atención a las evidencias provistas por las leyes naturales, la lógica y las ciencias para conocer a Dios. Es decir, el evidencialismo se concentra en la creación, en la realidad observable del universo para explicar la existencia de su Creador.

El Evidencialismo, es popularmente representado por el Tomismo (Tomas de Aquino: 1227-1274) de la teología católica romana. Entre los evangélicos, Josh McDowell, Ron Geisler y R.C. Sproul entre otros son evidencialistas. Uno de los libros apologéticos más populares es de McDowell, Evidencia que exige un veredicto. Entre los autores hispanos más leídos se puede citar a Samuel Villa y Antonio Cruz.

B. El Presuposicionalismo

Es la segunda escuela apologética, la cual enfatiza que la fe es necesaria para entender las evidencias y conocer a Dios. El presuposicionalismo se basa en el lema de San Anselmo (1033-1109), "Creo, luego entiendo". El presuposicionalismo es más popular entre los evangélicos por el énfasis en la fe.

Sin embargo, no todos los evangélicos, son por definición presuposicionalistas.

Uno de los autores más conocidos es Francis Schaeffer. Varios teólogos usan la metodología del presuposicionalismo. De acuerdo a ellas y por el interés de lograr hacer de este estudio un método práctico, tomaremos en cuenta una tercera posibilidad:

C. Apologética Integral

El doctor Richard Ramsay en su libro del mismo nombre propone al creyente desarrollar a través del concienzudo estudio y conocimiento, una apologética integral² que le permita aprovechar todas las formas:

- Evidencias,
- Razonamiento lógico,
- Sentido común,
- Historia,
- Y además la revelación divina disponible para llegar a las distintas personas o situaciones.

La revelación divina en su forma general en la naturaleza, no verbal, como también se le llama, es la abundante evidencia que nos rodea (la creación misma, Rom.1,19-20) y que existe dentro de nosotros (somos imagen de Dios, Gén.1,27).

También en su forma especial, o verbal y sobrenatural, como también suele definirsele, a través de las Escrituras, de la Biblia, o la Palabra, porque el Dios de la Biblia es el Dios mismo que habla, es "la plasmación lingüística de la intencionalidad de Dios, Él pone en lenguaje humano todo lo que quiere que el ser humano sepa, es Su autorrevelación, es el

² Apologética Integral, Cómo llevar el mensaje seguro a un mundo inseguro, Richard Ramsay, U: Flet



conocimiento que Dios da de sí mismo, lo que quiere que los seres humanos sepan de Él³, por eso es inerrante, infalible y fuerte elemento apologético que debe usar el creyente.

Desde este punto de vista, el doctor Ramsay enseña que la apologética debe ser viva y real, no solo de conocimiento, no bastan buenos argumentos lógicos ya que las dudas de los inconversos son tanto espirituales como intelectuales y también emocionales, podríamos decir, ya que hablamos de una vida que experimentamos pero ellos no pueden ni lo comprenden. Por eso esta opción de apologética integral debe tener en cuenta los distintos aspectos de acercamiento, no uno solo.

Nosotros no podremos convencer a nadie a ser cristiano de verdad, si solo logramos que acepte nuestros argumentos de fe, aún no está salvo. Para ser salvo necesita rendir su vida a Jesucristo como Señor y Salvador personal, es decir debe establecer una relación personal con Él. Esto es ser cristiano, no lo es conocer intelectualmente los fundamentos de la fe cristiana. Aunque lo uno conducirá a lo otro, la verdad es que ser cristiano es un compromiso personal con Jesucristo y Su Palabra.

En 1 Corintios 2,1-5, Pablo le dice a los corintios que no fue a persuadirlos con sabiduría humana sino a predicarles a Cristo, y a éste Crucificado. No quería que su nueva vida descansara en conocimientos humanos, sabios por supuesto pero no fundamentos eternos, sino que descansara en el poder de Dios, Su vida, Su muerte y Su resurrección.

B. ASPECTOS DE LA APOLOGÉTICA:

El mismo autor Richard Ramsay, menciona en su estudio el criterio del apologista John Frame enseñando estos tres aspectos:

- 1) PRUEBA: Dar una base racional para nuestra fe.
- 2) DEFENSA: Contestar las objeciones que el no creyente hace.
- 3) OFENSIVA: Atacando el pensamiento del no creyente. Este atacar, con "mansedumbre y reverencia" como nos lo enseña la Escritura, debe estar basado en los fundamentos bíblicos y no en argumentos "neutrales".

Frecuentemente, la apologética comienza con evidencia supuestamente "objetiva", como son la lógica, los hechos, la experiencia, y tales cosas llegan a ser las fuentes de la verdad, dejando olvidada la revelación divina, especialmente las Escrituras. A lo cual debemos concluir que podemos y debemos usar todas las evidencias que tenemos a mano, siempre que no traicionemos nuestras presuposiciones cristianas, las cuales están consignadas en la Biblia.

C. ¿CUÁL ES NUESTRA FUNCIÓN APOLOGÉTICA?

1. En primer lugar partimos de que el no creyente pretende ser independiente de Dios.
2. En segundo lugar nosotros debemos anunciar la autoridad absoluta de Dios y las Escrituras, para ello debemos conocer la tesis básica de la apologética cristiana:

"Hay un Dios infinito, lleno de sabiduría,
todopoderoso y lleno de amor,
el cual se ha revelado por medios naturales y sobrenaturales
en la creación, en la naturaleza del ser humano,

³ Naturaleza de la inspiración y la teología, Gerald Nyenhuis H., PH:D:, Logoi 2001



en la Historia de Israel y de la Iglesia,
en las páginas de la Biblia”⁴

En la misma Palabra de Dios se nos enseña como llevar a cabo el fin de la apologética, cuando dice en Judas 3 b:

“que contendáis ardientemente por la fe”,

motivando al creyente a desarrollar 3 características fundamentales respecto de su diálogo e intervención con inconversos en lo que se relaciona con su fe:

- Argumentar
- Defender
- Debatir la fe.

Cada uno de estos elementos permitirá lograr el propósito expuesto por el mismo escritor en su versículo 22:

“A algunos que dudan, convencedlos”,

ya que la tarea de convencer debe llevar argumentos sólidos, defensa con conocimiento y un debate fruto de convicciones y crecimiento tanto espiritual como intelectual.

El hombre sin Cristo está ciego espiritualmente y su intelecto tiene mucho que ver en ello, pues a través del tiempo ha construido una manera de pensar con argumentos y razones en otras teorías, tradiciones y religiones. Parte de nuestra labor es romper esa manera de pensar con nuestros firmes y sólidos pensamientos escriturales, los cuales nos ayudarán a establecer puentes de relaciones basados en el diálogo permanente y el amor, actitudes que nos permitirán entender su manera de pensar, encontrar los errores y darle demostración del verdadero cristianismo.

La apologética como defensa de la fe del creyente en su relación con inconversos puede ser un método evangelístico, pero desde el punto de vista de la posición natural del hombre que no ha recibido a Cristo, su mente no ha sido renovada, que está lleno de preguntas e inquietudes que exigen y demandan una respuesta apropiada, podemos decir que se convierte mejor en un método preevangelístico, dado que el cambio mental por verdades y conocimientos intelectuales no se producirá en un evento, de un momento a otro, sino que será un proceso, servirá para desarrollar un puente de relaciones que nos permita amar al perdido hasta que el Espíritu Santo lo traiga a los pies de Cristo.

D. DEFENSA DE LA FE

VERSÍCULO 1 PEDRO 3,15

La defensa de la fe tiene que ver con presentar el mensaje del evangelio, en forma relevante y agradable, dentro de la diversidad de contextos culturales y la fuerza inminente que presenta el humanismo reinante hoy, el cual ha influido de manera importante en la manera de pensar y el comportamiento de las personas.

En una época carente de absolutos, donde solo reina el relativismo y en aras de la tolerancia se ha permitido que lo que es “verdad para ti, es verdad para ti y lo que es verdad para

⁴ Manual para el Curso de Apologética, *Centro de Capacitación Misionera: .CENCAM.M* Ing. Edgar Fabián Delgado E.



mi, es verdad para mí”, ha quedado sin piso la certeza y seguridad de lo incommovible, los principios y fundamentos establecidos como eternos y que no dependen del tiempo, de las culturas, de las edades, sino que permanecen a pesar de ellos. Son los absolutos que el creyente debe conocer, manejar y defender.

⁵ Perspectiva General de la Doctrina Bíblica, Dennis J. Mock, Atlanta Georgia, E.U.A., 1990